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宿茂臻谈足球梯队培养：

草根多了
才能找出精英

本报记者 胡建明

爱
运
动

赶在中秋夜之前，宿茂臻回到了青岛的家中。抱着刚刚过完两岁生日的儿子，宿茂臻

沉甸甸的心才慢慢放松下来。10月1日上午，当记者与他聊起刚刚结束的亚少赛时，他的语

气平淡而理智：“我希望这些孩子都能正确地对待这一次挫折，对于他们来说，属于他们

的足球之路还很长。”

我负全责！别谈论裁判了
谁都知道，如果不是因为裁判的误

判，宿茂臻领军的国少队现在还应该呆
在德黑兰继续比赛。就因为一次“莫须
有”的点球判罚，国少队遗憾出局，无缘
参加世少赛。被印度队2:2逼平之后，无
法接受这个结果的队员们纷纷围住裁
判，企图从裁判那里讨个说法。怕孩子们
做出出格的事情，宿茂臻板着脸把队员
们赶回了休息室。

“以这样一种方式出局，我真的感到
很遗憾。”时隔多天，宿茂臻还没有完全
从遗憾中走出来，“我就是为这帮孩子感

到遗憾，他们本来应该还有更多的比赛
机会……”在外界都把矛头指向裁判的
时候，宿茂臻却再三告诉自己的队员：

“回国之后，不要再去提‘裁判’这两个
字，事实已经发生，无论我们怎么去批判

和抨击，都已经
无法改变这种
事实。”

也 正
是 因 为 如
此，那场比
赛 结 束

后，他才黑着脸把准备找裁判理论的球
员“赶”回了休息室，“我非常理解队员们
的感受，他们无法接受误判出局的现象，
可是他们都是孩子，今年也不过十五六
岁，他们未来的路还很长，如果攻击了裁
判，亚足联肯定会对他们进行处罚，这可
能会毁了他们。另一方面则是为了中国
足球的形象，现在中国各级国
家队都处在低谷，如果我们
攻击了裁判，那攻击裁判就
会成为关注的焦点，这对我
们的形象极为不利。”

赛前，宿茂臻为自己球队制定的任
务是打进世少赛，未能完成这一任务，宿
茂臻坦言，作为主教练，他愿意承担一切
责任。“我跟队员们说了，没有出线，作为
主教练，我负全责！你们都还年轻，属于
你们的足球之路还很长很长。今后，你们
还有更多的机会去参加世界大赛。”

宿茂臻说，他希望外界能善待这帮
孩子：“中国现在还有几个孩子在踢球？
给他们一个宽松的环境，就多一分希
望。外界如果要说什么，就全部朝我
来！我可以承受一切。”

不想为失败寻找理由
很多人可能都还不知道，因为96年

龄段可供选择的足球人才太少太少，在
这次出征亚少赛的队伍中，宿茂臻从97
年龄段里挑选了15名队员，而且还从98
年龄段里挑选了一名队员。所以，这次在
与叙利亚、乌兹别克斯坦以及印度队的
交锋中，国少队完全是在以小打大，可即
便是这样，他们还是遭受到了不公平的
待遇。

本来，率领着91年龄段的球员冲击
世青赛失利后，宿茂臻非常想通过这次
世少赛证明自己。可惜，他又一次功亏一
篑。面对如此不堪的局面，宿茂臻选择了
理智对待：“作为主教练，我必须面对这
种失败，我不想为这种失败去寻找任何
理由。”

国少队出局后，曾经有人埋怨宿茂
臻，在组建这支国少队的时候，他一次也

没有亲自到赛场去考察队员，他招入的
这些队员基本都是由各地方基层教练推
荐给他的。面对这种说法，宿茂臻苦笑着
说：“这怎么可能。我知道大家是因为我
没去昆明看U15总决赛才这么说的，可
那时候，我带队去韩国了，根本就抽不出
身去昆明看比赛。”

宿茂臻说，不管外界说什么，他都
愿意承受。可很多山东球迷认为，国少

队出现这种结果并不是某一个人的问
题，而是中国大环境的问题，如果把
责任都推到宿茂臻身上，这是很
不公平的。“一个教练必须要面
对可能出现的各种结果，只要
我自己努力了，我就无怨无悔。
大家都知道，这个世界上没有
绝对的公平，就看你如何去看
待问题。”

先培养草根，才能挑出精英
虽然这次比赛的结果不理想，但宿

茂臻非常感谢中国足协这一段时间来对
这支队伍的大力支持。“我们这支队伍的
确是存在着选材面窄、可用人才少的问
题，但为了能取得好的成绩，中国足协一
直在帮助我们联系各种各样的比赛，队
员们从比赛中得到了不同程度的锻炼。”

“我非常想率队打进世少赛，回报大
家对我的信任，可惜，我们都没有看到一
个好的结果。我要说的是，队员们在这次

比赛中都拼尽全力了，我非常感谢这些
孩子们为这次比赛的付出。”宿茂臻说，

“我希望他们昂头面对失败，然后勇敢走
下去。”

无缘世少赛，这支队伍也面临着解
散的处境，那今后宿茂臻会怎么做？比赛
刚刚结束时，宿茂臻曾有些激动地表示，
他可能就此离开国字号，投身到基层，希
望能培养出更多的草根。如今，再次谈到
这个问题，宿茂臻冷静了许多：“我先陪

陪家人，休息一段时间再说吧。这几年带
领国青和国少队，我真的发现，踢球的孩
子越来越少了。中国足球要发展，必须大
力培养草根人才。”

“只有培养出更多的草根人才，我们
才能挑选出需要的精英人才，有了精英
人才，我们的国字号才能取得更好的成
绩。”宿茂臻说，“一个国家的足球，如果
没有草根基础，即便是国字号队伍偶尔取
得一点成绩，也是空中楼阁，长久不了。现

在中国足球需要做的太多了，我们的草根
人才需要普及，基层教练的水平也需要得
到更多的帮助，总之，现在的中国足球最
需要脚踏实地的实干型人才。”

“如果离开国字号，你会不会选择到
职业联赛中闯荡闯荡？”面对记者提出的
这个问题，宿茂臻笑了：“我还是先休息
一段时间再说吧。很多东西是不能强求
的，等你付出到了一定的程度，自然就会
收获点什么。”
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